

論文の内容の要旨

論文題目 流体エネルギー資源の開発における生産システム最適化に関する研究
—遺伝的アルゴリズムの適用性について—

氏名 藤井光

石油、天然ガス、地熱など流体エネルギー資源の生産プロジェクトにおいて、生産システムの最適化はプロジェクトの収益性・採算性向上に極めて重要である。流体エネルギー資源の生産システムでは各システム構成要素が流体の挙動が圧力や温度を介して相関を持つため、その最適化計算ではシステム全体の挙動を再現するシステムモデルを構築し、生産システムデザインや操業条件におけるパラメータを同時に最適化する必要性がある。また、近年においては生産形式の多様化や各種先端技術の開発とともに流体エネルギーの生産システムはその複雑性を一層高めているため、系統的な最適化計算の重要性は増加する一方と考えられる。

遺伝的アルゴリズム(Genetic Algorithms: GA)は近年において工学・理学・ビジネスなど様々な分野において用いられている、生物の遺伝における諸現象をモデル化して目的関数値の最大化や最小化を行なう最適化計算手法で、生産システム最適化計算にみられる複雑な目的関数面を有する最適化計算や坑井数・坑井配置など離散形式をとる変数の最適化計算に適する。本研究では石油・天然ガス生産システムおよび地中熱利用ヒートポンプ(GeoHP)システムを対象として GA を用いた最適化計算を行ない、以下に示した検討事項に対して十分な解明を行なうことにより GA の生産システムデザインにおける有効性を示し、流体エネルギー資源の生産システムにおける最適化手法を確立することを目的とした。

- ・ 様々な対象・目的をもつ生産システムデザインにおける、GA をはじめとする最適化計算手法の適用法を検討する。
- ・ GA の生産システム最適化計算における収束速度・大域的収束性(真の最大値へ到達する性質)を従来型最適化手法と比較することにより、複雑な目的関数面を示す生産システム最適化計算における GA の優位性を検討する。
- ・ 坑井数、坑井配置などの整数型変数を対象にした最適化計算において GA を適用し、離散変数の最適化における GA の有効性を検討する。

本論文は以上に関する研究結果をまとめたものであり、全文 5 章よりなる。

第 1 章では本研究の趣旨、従来の研究、本研究の目的および本論文の構成について述べた。

第 2 章では複数の坑井がパイプラインなどにより結合し、一つの生産システムを構成するネットワーク状石油・天然ガス生産システムを対象とした最適化計算を行なった。最適化計算は多峰性を有する複雑な目的関数面を対象として石油工学分野において初めてシステム最適化計算に GA を採用し、その有効性を擬似ニュートン法、ポリトープ法による計算結果と比較した。その結果、擬似ニュートン法は多くのケースにおいて局所的最大値への収束により最適値が得られず、またポリトープ法は探索範囲が擬似ニュートン法に比べて大きいため微小な局所的最大値への収束は回避したが、大規模な局所的最大値回避における弱点を示した。これに対して GA による最適化計算では全てのケースにおいて真の最大値周辺領域への収束が観察され、多峰性を有する目的関数面における GA の優れた大域的収束性が示された。収束速度に関しては、GA は 2 変数を対象とした低次元の最適化計算においてはポリトープ法に若干劣ったが、10 変数を対象とした高次元の多変数最適化計算では GA はポリトープ法に比べて優れた収束速度を示し、ネットワーク状石油・天然ガス生産システムにおける最適化計算では GA が最も安定した、また効率的な最適化手法であると総合的に判断された。

第 3 章で取り扱った傾斜坑井の坑跡の最適化計算では坑跡を決定する 2 変数またはこれにチューピング深度を加えた 3 変数を対象として坑井の現在価値の最大化計算を行ない、GA、擬似ニュートン法およびポリトープ法の適用による最適化計算結果を比較した。この最適化問題では目的関数面が多数の局所的最大値の存在による強い多峰性を示したため、擬似ニュートン法およびポリトープ法を用いた最適化計算では十分な最適値到達率が得られなかった。一方、GA は第 2 章において得られた結果と同様に高い収束速度、大域的収束性を示し、GA の有効性が確認された。この研究はこれまで扱われなかつたコスト削減のための傾斜坑井坑跡の最適化計算を行なうことにより最適化計算の実用性を向上したこと、また最適化計算により採算性の低い坑井デザインを避け、リスクが吸収できることを示すことにより最適化計算の有効性を示したと考えられる。

第 4 章では石油・天然ガス生産システム最適化において有効性が示された GA を地熱開発

分野の GeoHP システムの最適化計算にはじめて応用した。第 2 節で行なった地下水の影響を受けない GeoHP システムの最適化においては、熱交換井、循環ポンプおよびヒートポンプより構成される GeoHP システムモデルを構築し、システムを構成する各要素と地中熱供給量の相関関係を明らかにした後、GA を用いて GeoHP システムにおける熱交換井の坑井設計および運転条件の最適化計算を行なった。その結果、GA を用いて同時最適化を行なうことにより、各変数を独立して最適化した場合と比較して大幅なコスト削減が可能となり、GA を用いた多変数同時最適化の有効性が示された。また、この最適化計算は坑井数という離散変数と坑井深度、GeoHP システム運転条件という連続変数が混在するため従来型の最適化計算手法では取り扱いの困難な問題であるが、GA によりこの最適化計算を効率的に実行できることが示された。第 3 節では地下水の豊富な日本国内において GeoHP システムを設置する際に重要となる地下水の影響を考慮した GeoHP システムの最適化計算を行なった。熱交換井の最適設計においては地下水流动解析モデル、熱交換井モデルおよび集合井モデルを開発し、これらの妥当性を解析解、室内実験、フィールド実験を用いて検証した。集合井モデルと GA を組み合わせた地下水流动を考慮した熱交換井配置の最適化計算では最大約 6% の熱交換量増加が算出され、GA を用いた最適化計算の有効性が示された。また、GA が要した最適化計算時間は、全ての坑井配置に関しての目的関数計算を行なう場合に比べて大きく短縮され、多坑井を対象とした坑井配置最適化計算は GA の使用により効率的に実行可能となることが判明した。

第 5 章では本研究における結論と今後の課題について述べた。

以上、本論文における流体エネルギー資源の生産システム最適化計算では、石油開発および地中熱開発の両分野において最初の試行となる遺伝的アルゴリズム(GA)を用いた最適化計算を行ない、GA の有効性について検討した。これらの研究では GA の長所である(i)多峰性を有する目的関数面における大域的収束性、(ii)離散変数最適化への適応性、(iii)多変数最適化における高収束速度などが検証され、流体エネルギー資源の生産システム最適化計算において GA が他の最適化手法と比べて優れた手法であることが示された。GA を用いた最適化計算手法の確立に貢献した本研究は、従来技術者の経験などに基づいて直感的に行なわれることの多かった生産システムの設計を系統的に行なう指針を示したという点で流体エネルギー資源生産の分野に革新をもたらしたと考えられる。